
      Воронежское региональное отделение общероссийской организации 
«Центр противодействия коррупции в органах 

государственной власти» 

394036, г. Воронеж, 25 Октября, д. 45, офис 502. тел. +7 (920) 211-47-27 
www.akcentr36.ru, akcentr36mail.ru 

ИНН/КПП 3661075057/366101001, ОГРН 1163600051097 
 

 
 

 
 

Отчет 
о проделанной работе Центром 

 2020 год. 
 
✔ Центр принял участие более чем в сорока комиссиях по соблюдению 

требований к служебному поведению государственных гражданских 
служащих и общественных слушаниях. 

✔ Сотрудниками Центра была оказана бесплатная юридическая помощь более 
300 гражданам Воронежа и Воронежской области. 

✔ Сотрудниками Центра была разработана и реализована программа       
информационного семинара «Мир без коррупции» объемом 36 часов для         
сотрудников бюджетных подразделений. Всего с данной программой       
ознакомились 584 сотрудника.  

✔ На базе Воронежского филиала «Российский экономический университет       
имени Г. В. Плеханова» была разработана и реализована программа         
«Государственная антикоррупционная политика в РФ» для 56 слушателей        
университета. 

✔ У Центра в соцсетях более 1000 подписчиков, более 100 публикаций. 
✔ Сотрудниками Центра изготовлено и распространено 5 000 штук рекламной        

продукции – флаеры в г. Воронеже и в Воронежской области. 
✔ По инициативе Центра разработан и реализован первый пилотный проект в          

России мобильное антикоррупционное приложение «Мне не все равно». 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Рабочее совещание ФСИН 
 
24 января в офисе Центра противодействия коррупции в ОГВ состоялось рабочее 
совещание Руководителя Лунгу Александра Герасимовича и заместителя руководителя 
Управления федеральной службы исполнения наказания Воронежской области 



полковника внутренней службы Гайдука Евгения Николаевича. В совещании так же 
принял участие подполковник внутренней службы Федотов А. С., ответственный за 
реализацию программ противодействия коррупции в структуре ФСИН. Совещание по 
вопросу сотрудничества общественной организации и федеральной службы было 
посвящено разработке стратегии взаимодействия в сфере противодействия коррупции в 
учреждения исполнения наказаний внутренних органах.  
Стороны обменялись информацией о задачах в совместной работе с личным составом 
Исправительных учреждений. 
Намечены мероприятия реализации программы «Антикоррупционного всеобуча» в 
федеральных органах и в частности ФСИН. Подготовлено Соглашение о сотрудничестве и 
в стадии согласования программа лекций по разъяснению антикоррупционного 
Законодательства РФ. 

 

 

 

 

Статья в газете 

Последние несколько лет борьба с коррупцией стала ключевой для органов власти и 
правоохранительной системы. Но в то же время часто это инструмент для борьбы 
с политическими оппонентами. 

Воронежская область вот уже несколько лет не сходит со страниц федеральных и 
региональных СМИ, которые пишут о проявлениях коррупции в среде чиновников. Не 
отрицая существования данного явления, эксперты отмечают, что необходимо проводить 
более тщательный анализ фактов нарушения законодательства и только после этого 
давать его всестороннюю правовую оценку. Журналисты регионального делового издания 
встретились с руководителем Воронежского регионального отделения «Центра по борьбе 
с коррупцией в органах государственной власти» Александром ЛУНГУ, чтобы выяснить 
все ли истории из СМИ показывают коррупционные проявления или нет, а также 
обсудили итоги работы общественной организации в 2019 году. 

«Практически 90% публикуемой информации о «фактах коррупции» — фейк, 
осознанный или подготовленный по непроверенной информации» 

-Александр Герасимович, как начиналась Ваша работа в «Центре по 
противодействию коррупции в органах государственной власти»? 

— На данное направление работы меня пригласили три года назад. Сначала я согласился 
решить лишь временные задачи, которые на тот момент стояли перед организацией. По 
стране активно открывались так называемые «Штабы» оппозиционера Алексея 
Навального, наполненные профессиональными кадрами, которые проводили активную 
работу особенно в областном центре. В ГУПах и МУПах, например, были подогретые 



оппозиционерами люди, которые если не полностью срывали ход каких-то мероприятий 
(например, в сфере ремонта и строительства дорог), то точно вставляли палки в колеса. 
Факты указывали на то, что это были хорошо спланированные акции, направленные на 
срыв сроков реализации национальных проектов. 

Будем откровенны: Воронежскую область в 2016-м году очень лихорадило, были 
публикации на грани фола, которые подогревали общественность. Обилие фейковой 
информации могло привести к серьезным негативным последствиям: граждане просто 
перестали бы доверять органам власти. Поэтому стояли задачи — тщательно 
анализировать информационное пространство, выезжать на место конфликта и решать 
сложившуюся ситуацию. Иными словами, мы искали «сермяжную правду». Сейчас могу 
сказать, что практически 90% публикуемой информации о «фактах коррупции» — фейк, 
осознанный или подготовленный по слухам. 

Постепенно у нас складывалась команда. В неё вошли люди, которые могли быстро 
проверять поступающую информацию и эффективно решать кризисные ситуации. Путём 
переговоров нам удавалось нейтрализовать большую часть конфликтов. Работать тогда 
приходилось по 18 часов в день, но от этой работы был видимый результат. Мы 
стабилизировали ситуацию в регионе, что положительно отразилось на имидже 
Воронежской области, снижении социальной напряженности. Естественно работали мы в 
тесном сотрудничестве с правоохранительными органами. 

Сегодня у нас есть собственное помещение-приемная, которое нам выделили по 
поручению экс-губернатора А.В. Гордеева. Мы окончательно определились с 
направлениями работы: решение проблем населения, а также помощь органам власти и 
управления. Некоторые считают, что раз организация – общественная, она должна 
находиться чуть ли не в оппозиции к власти. Я считаю иначе: лишь в тесном 
сотрудничестве общественников и чиновников целый пласт проблем может быть снят в 
относительно сжатые сроки. Общественная организация – мостик между населением и 
правительством, который помогает скорректировать деятельность чиновников, сделав ее 
более прозрачной. Чиновники делают серьезный объем работы. Другое дело, что у многих 
из них на глазах как будто есть некие шоры, из-за которых они не видят дальше своего 
функционала. 

Решать проблемы проявлений коррупции в связке с действующей властью 

— Все-таки, какие направления работы являются приоритетными для «Центра по 
противодействию коррупции в органах власти»? 

Мы выбрали следующие направления работы. Во-первых, общественные приемные. Люди 
могут прийти, рассказать, написать заявления. Мы выслушиваем и решаем вопрос. Если 
же он не касается противодействия коррупции в ОГВ, то мы вынуждены отправить 
человека в другое ведомство, которое поможет решить возникшую проблему. Причем, 
приемные работают не только в Воронеже, но и в ряде областных центров. Эта форма 
взаимодействия полезна не только для жителей региона, но и для чиновников. 

Второе направление – профилактика коррупционных проявлений. Это и работа с 
молодежью (школьниками, студентами, учащимися техникумов), и с управленческим 
звеном. Многие работники администраций на муниципальном уровне по незнанию 
нарушают законодательство о коррупции, поскольку либо вообще не имеют 



юридического образования, либо его не хватает при рассмотрении частных случаев. 
Например, человек вовремя не подал декларацию, а его тут же обвиняют в нарушении 
законодательства и увольняют. На наших семинарах мы в обязательном порядке 
рассматриваем такие вопросы, и чиновники со своей стороны начинают понимать всю 
степень ответственности. Хотя безусловно, есть люди, которые специально и 
преднамеренно нарушают законодательство, их нужно наказывать, но в остальных 
случаях требуется особый подход. 

Созданная нами программа «Антикоррупционный всеобуч» состоит из двух частей – для 
уже работающих представителей органов власти и управления и для молодого поколения. 
Отмечу, что школьникам и студентам не просто преподносится сухая теоретическая 
информация о проблеме, но и проводятся многочисленные конкурсы и другие 
интерактивные мероприятия. 

— Почему так важна работа с молодежью? 

— В будущем именно сегодняшние молодые люди станут руководителями 
администраций на своих территориях, возможно, свяжут свою жизнь с государственной 
службой. Поэтому в форме круглых столов, конкурсов мы прививаем нетерпимость к 
проявлениям коррупции в органах власти. Я не хочу, чтобы у подрастающего поколения 
на подкорке было записано желание «отблагодарить» за любую полученную услугу. У 
детей должно формироваться отвращение к взятке. Если им привить такое отношение, они 
и на родителей будут распространять такую позицию. И будут трансформировать свое 
окружение. Нужно активно работать именно в этом направлении. 

— Вернемся к третьему направлению работы Центра. 

— Что касается третьего направления, то оно включает в себя работу в различных 
комиссиях при органах государственной власти. Я являюсь членом комиссии по 
профилактике коррупционных проявлений при губернаторе Воронежской области. Не 
могу не отметить высокий профессионализм руководителя Управления по профилактике 
коррупционных и иных правонарушений Анатолия Акименко. Практически все 
мероприятия, которые я предлагал по противодействию коррупции, всегда находят 
поддержку у органов власти, более того, многие мероприятия проводятся при тесном 
сотрудничестве с Управлением и департаментами Правительства. Это позволяет 
Воронежской области занимать высокие места в рейтингах по противодействию 
коррупционных проявлений. На мой взгляд, нужно как можно активнее вовлекаться в 
работу различных комиссий при департаментах и управлениях. Если комиссии по этике, 
конфликту интересов работают в закрытом формате, то они «лечат сами себя», что 
неправильно. Будем продолжать деятельность по привлечению общественных 
организаций в комиссии. 

Работаем мы и над созданием информационной повестки. Как я говорил ранее, если нам 
не удастся создать определённое общественное мнение, за нас это сделают наши 
оппоненты. Они, надо признать, выпускают качественный контент и умеют 
взаимодействовать со СМИ. Нам пока в этом плане не хватает опыта и финансовой 
составляющей. В конце 2019 года я принял решение начать плотную работу со СМИ, 
только тогда люди будут знать, что происходит в органах власти на самом деле. Нужно 
создать Попечительский совет, распределением средств в котором занималась бы 
комиссия. Какого специалиста привлечь, с какой юридической фирмой заключить договор 



о сотрудничестве, кто из экспертного сообщества смог бы дать свой комментарий – все 
эти вопросы могут быть решены благодаря Попечительскому совету. В свою очередь, 
люди видят эффективность работы и благодарят за это органы власти. Но любая работа, в 
том числе и на уровне регионального отделения, должна оплачиваться. 

Таким образом, мне удалось сформировать новый вектор развития Центра по 
противодействию коррупции. В Москве данная программа уже получила высокую 
поддержку. 

Эффективная работа – залог успешного развития в будущем 

— Александр Герасимович, каковы результаты работы организации в 2019 году? 

— Работа была крайне интенсивной. Благодаря поддержке Управления по профилактике 
коррупционных проявлений и департамента образования и молодежной политики, Центру 
НКО, нам удалось получить грант от правительства региона. Удалось активизировать 
работу Молодежного правительства. На специальной комиссии среди студентов был 
проведен конкурс, по результатам которого наша сотрудница стала руководителем Центра 
по противодействию коррупции при Молодежном правительстве. Сейчас она дублер 
заместителя губернатора по противодействию коррупции. Она хорошо ориентируется в 
той среде, о которой мы говорим, формирует вокруг себя новую реальность. 

В этом году мы открыли два отделения: в Россоши и Лисках, теперь вместе с Павловским 
отделением их три в Воронежской области. Пришлось скорректировать кадровую 
политику. Много времени, сил и энергии было потрачено даже не на открытия отделений, 
а на обучение их сотрудников и представителей муниципальных органов власти. 
Благодаря активной работе реготделения г. Лиски была обезврежена целая банда, 
работавшая на птицефабрике и отбиравшая часть финансовых средств у сотрудников 
предприятия. Ведется работа с учреждениями здравоохранения и жалобами на 
совершаемые преступления. Как мне кажется, если региональные отделения работают, 
дают положительный результат, значит, нужно и дальше заниматься их активным 
развитием. 

В прошлом году при содействии Управления и департамента образования и молодежной 
политики, мы провели конкурс «Мир против коррупции» на базе Воронежского 
юридического техникума. В конкурсе приняло участие более 200 человек. Были 4 
номинации: «Создание видеоролика», «Написание эссе», «Кроссворд», «Карикатура». 
Молодые люди подошли невероятно серьезно к проблеме антикоррупционного 
просвещения. Церемония награждения также получилась достаточно торжественной и 
эмоциональной. 9 декабря, в день борьбы с коррупцией в России, мы наградили 50 
лучших ребят, чьи работы были отобраны на специальной комиссии и показались нам 
наиболее сбалансированными, творческими и проникновенными. Участие в церемонии 
приняли представители Правительства ВО и муниципальных органов власти. Мы вышли с 
предложением сделать такой конкурс на федеральном уровне. Работы участников этого 
года можно будет встретить в фойе кинотеатров, областного правительства и других 
выставочных площадках. 

В прошлом году мы активизировали информационную работу: в большом количестве 
проводились круглые столы, работали телефоны доверия. Кроме того, мы приступили к 
разработке собственного мобильного приложения: если человек сталкивается с каким-то 



нарушением (плохое качество дорожного полотна, незакрытый люк и т.д.), он фиксирует 
его на камеру мобильного телефона и отправляет информацию в адрес профильного 
департамента и к нам на сайт. Если работа приложения будет успешным, мы подключим к 
нему все управления и департаменты. 

Большую часть рабочего времени занимает прием граждан. Мы получили порядка 1000 
обращений за год. В дальнейшем мы будем привлекать и другие юридические 
организации, которые будут оказывать помощь в решении сложных ситуаций. Конечно, 
это отнимает огромное количество сил и времени. 

Отмечу, что наш Центр начинает выстраивать межрегиональные связи. Радует, что в 
других субъектах мою позицию слышат и принимают. В регионы я пришел через 
общественные организации, которые не имеют отношения к борьбе с коррупцией: через 
ТПП, общественные палаты, региональные отделения ОНФ. Да, эти организации 
работают, но они не имеют достаточно серьезного антикоррупционного базиса, который 
есть у нас, и именно совместная работа позволяет повысить эффективность. В прошлом 
году мы проводили в Белгородской области 3-х дневный семинар по профилактике 
коррупционных проявлений среди муниципальных служащих. Полноценная работа на 
постоянной основе позволяет организации приобрести нужную репутацию. 

Прошлый год стал якорным, он дал понимание, в каком векторе двигаться в следующие 
три года. Работу нужно делать планомерно, напрямую сотрудничая с департаментами. 
Необходимо поднимать проблемные темы, не замалчивать их, бороться с фейковыми 
новостями. Нужно бороться с открытым забралом и привлекать общественные 
организации к совместной работе. Наша задача – защита интересов населения и помощь 
органам власти. 

К целям и основным направлениям деятельности Центра относятся: 

— содействие институту Президента Российской Федерации, Правительству Российской 
Федерации в реализации масштабной и последовательной политики в сфере 
противодействия распространению коррупции в органах государственной власти: 

— содействие определению приоритетных направлений государственной политики в 
сфере борьбы с коррупцией и ее реализации; 

— содействие формированию общественного контроля за соблюдением законодательства 
Российской Федерации о государственной и муниципальной службе; 

— участие в информационном противодействии и профилактике распространения 
коррупции в органах государственной власти в порядке, установленном законом. 

Для достижения уставных целей Центр в соответствии с действующим 
законодательством: 

— содействует объединению граждан, занимающих активную гражданскую позицию по 
вопросам противодействия коррупции; 



— ведет аналитическую работу по выявлению причин и условий, способствующих 
возникновению и распространению коррупции; 

— разрабатывает предложения по совершенствованию правовых, экономических и 
организационных механизмов функционирования органов государственной власти всех 
уровней и органов местного самоуправления в целях устранения причин и условий, 
способствующих возникновению и распространению коррупции, и доводит их до 
сведения органов государственной власти в установленном законом порядке; 

— содействует защите прав и основных свобод граждан от противоправных решений и 
действий представителей государственных и иных структур власти в установленном 
законом порядке; 

— информирует общественность и правоохранительные органы государственной власти, 
через средства массовой информации и общественные запросы в контролирующие органы 
государственной власти, о выявленных случаях коррупции и других правонарушений; 

— участвует в федеральных и региональных программах и акциях, направленных на 
борьбу с коррупцией, преступностью и терроризмом. 

В перечень реализованных проектов необходимо отнести проведение и участие Центра в 
многочисленных семинарах, форумах и совещаниях с обсуждением антикоррупционной 
проблематики, в частности: 

— по выявлению коррупционных рисков в рамках правоприменения 44-ФЗ и 223-ФЗ при 
выполнении гособоронзаказа и формирования ценообразования; 

— эффективного ценообразования и контроля за обоснованным расходованием денежных 
средств при поставках продукции по гособоронзаказу и минимизации коррупционных 
рисков при взаимодействии с госзаказчиком. 

С более подробной информацией о деятельности Центра можно ознакомиться на сайте 
Организации по адресу: http://www.akcentr36.ru/. 

В ТЕМУ 

Общественный контроль является важным средством обеспечения законности в сфере 
государственного управления, повышения эффективности деятельности органов 
государственной власти и органов местного самоуправления, снижения рисков принятия и 
реализации противоправных и (или) противоречащих общественным интересам решений, 
механизмом обеспечения социальной и политической стабильности в обществе, более 
полной реализации конституционных прав граждан на участие в управлении делами 
государства. 

Развитие институтов общественного контроля указывается в числе главных мер по 
профилактике коррупции. В условиях отсутствия общественного контроля роль 
административного усмотрения чиновников возрастает до уровня вседозволенности, что 
для развитого гражданского общества является недопустимым. 



Анализ существующей практики общественного контроля в Российской Федерации 
свидетельствует, что целостная система общественного контроля в стране отсутствует, а 
эффективность проводимых мероприятий в большинстве случаев крайне невелика и не 
приводит к существенному улучшению качества государственного управления, местного 
самоуправления, что ведет к росту коррупции, неудовлетворенности граждан, нарастанию 
социального напряжения в обществе. Одна из главных проблем состоит в том, что 
существующее правовое регулирование общественного контроля в Российской Федерации 
фрагментарно и поверхностно. В действующем законодательстве отсутствует определение 
общественного контроля, не указаны его основные формы и методы, в большинстве 
случаев, отсутствуют конкретные механизмы его реализации. Законодатель часто 
ограничивается исключительно констатацией общественного контроля, а имеющиеся в 
отдельных законах и нормативных правовых актах (далее – НПА) более развернутые 
формулировки, никак не объясняют сути и, главное, порядка осуществления 
общественного контроля. Другими словами, существующий уровень правового 
регулирования не способствует тому, чтобы деятельность отдельных субъектов и 
институтов общественного контроля сложилась в целостную систему. Вторая большая 
проблема – низкая вовлеченность широких масс населения в осуществление 
общественного контроля за деятельностью государственных органов власти и местного 
самоуправления. Во многом это связано с низким уровнем межличностного доверия в 
российском обществе, а также низким уровнем доверия населения к самим институтам 
гражданского общества. 

 

Отчетно-выборное собрание 

29.01.2020, в офисе Центра состоялось отчётно-выборное собрание. В собрании 
принимали участие как участники Центра, так и руководители отделений Центра в 

Воронежской области — Лиски, Россошь, Павловск.  Руководитель Центра отчитался за 
проделанную работу в 2019 году и защитил план работы на 2020 год. Также ревизионная 
комиссия отчиталась о финансово-хозяйственной деятельности Центра за 2019 год и была 

признана положительной.   

 

 

 

 

 

Комиссия 
управление по тарифам Воронежской области. 

Руководитель Центра А. Г. Лунгу принял участие в комиссии по соблюдению требований 
к служебному поведению гражданских служащих и урегулированию конфликта интересов 
управления по государственному регулированию тарифов Воронежской области. 
Мероприятие прошло на высоком профессиональном уровне. Вопросы, освещённые на 



комиссии, были проработаны по статьям антикоррупционной тематики, в том числе по 
теме конфликта интересов сотрудников управления. 

круглый стол 
 «Механизмы взаимодействия контролирующих и надзорных органов и НКО»  
Руководитель Центра, А. Г. Лунгу 14 февраля принял участие в Ресурсном центре 
поддержки НКО Воронежской области, где состоялся круглый стол «Механизмы 
взаимодействия контролирующих и надзорных органов и НКО», на котором 
рассматривались вопросы осуществления контрольно-надзорных мероприятий, 
требованиях к проверяемым организациям и пути сотрудничества НКО и 
контрольно-надзорных органов. 

Начальник контрольно-ревизионного отдела Дурова Ирина Александрова и консультант 
отдела организации социального обслуживания и внедрения системы долговременного 
ухода департамента социальной защиты Воронежской области Гаранжа Татьяна 
Владимировна рассказали об ошибках в отчетности, представляемой НКО по итогам 
реализации грантовых заявок и дали ряд рекомендаций по исполнению областных грантов 
и подготовке по ним отчётности. В частности, все платежные операции по гранту должны 
быть завершены до срока его окончания, каждая платёжная операция должна 
подкрепляться подтверждающими документами, сумма, указанная в смете проекта, 
должна соответствовать сумме средств, фактически израсходованных на проект. 
Сотрудники департамента рекомендовали при подготовке заявок на грантовые конкурсы 
обратить внимание на реальность заявляемых показателей проекта и тщательность 
расчёта сметы. 
Начальник отдела управления экономической безопасности и противодействия коррупции 
ГУ МВД России по Воронежской области Антон Анатольевич Гольц рассказал о работе 
управления в части выявления злоупотреблений хищений бюджетных средств, об общих 
вопросах проведения проверок в рамках оперативно-розыскной деятельности. 
Некоммерческие организации могут стать активными участниками взаимодействию с 
контрольно-надзорными органами по профилактике коррупции и иных правонарушений в 
деятельности государственных и муниципальных органов и учреждений. Своим опытом 
проведения контрольной работы поделился руководитель председатель совета 
Воронежского регионального отделения Общероссийской общественной организации 
«Центр противодействия коррупции в органах государственной власти» Александр 
Герасимович Лунгу. 

 

 

 

 

УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКИЙ СЕМИНАР 

Лискинской межрайонной прокуратурой проведен учебно-методический семинар с 
представителями власти и общественных организаций по вопросу проведения 
антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов и их проектов 



Лискинской межрайонной прокуратурой проведен учебно-методический семинар по 
вопросу проведения антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов и их 

проектов. 
В работе семинаре приняли участие заместитель главы администрации Лискинского 

муниципального района, руководитель представительства в Лискинском муниципальном 
районе Воронежского регионального отделения Общероссийской общественной 

организации «Центр противодействия коррупции в органах государственной власти», 
главы администраций поселений района и ответственные работники органов местного 

самоуправления. 
В ходе семинара обсуждены вопросы организации взаимодействия межрайонной 

прокуратуры и органов местного самоуправления Лискинского муниципального района 
при подготовке и принятии нормативных правовых актов, порядка проведения их 

антикоррупционной экспертизы, обсуждены проблемы правоприменительной практики. 
По итогам проведенного мероприятия принято решение усилить взаимодействие 

межрайонной прокуратуры, органов местного самоуправления при подготовке и принятии 
нормативных правовых актов, привлекая к участию в проведении антикоррупционной 
экспертизы независимых экспертов, в целях исключения коррупциогенных факторов. 

 
«Круглый стол для педагогов» 

Круглый стол для педагогов «Как говорить с детьми на антикоррупционную тематику» 
В Круглом столе приняли участие педагоги, школьные психологи, представители 
молодёжных движений и общественных организаций. Мероприятие прошло в два этапа на 
площадке Воронежского юридического техникума. В дискуссии приняли участие более 60 
человек. 

Занятия с учащимися 
На базе юридического техникума по инициативе ЦЕНТРА, совместно с педагогами 
колледжа проведены занятия с учащимися. Программа проходила в два этапа в ней 
приняли более 80-ти учащихся колледжа. На педагогическом совете, по результатам 

мероприятия проведены корректировки и дана положительная оценка данной программе. 
 
 

Курс лекций 
Центр, совместно с АНО «Агентство региональных социально-экономических проектов» 
на базе Воронежского филиала «Российский экономический университет имени Г. В. 
Плеханова» провели курс лекций 36 часов «Государственная антикоррупционная 
политика в РФ (Мир без коррупции)» По результатам проведённой работы, слушателям 
были вручены сертификаты.  

Мобильное антикоррупционное приложение  
В рамках гранта, закончилась работа над прототипом мобильного приложения 
«Антикоррупционер» под рабочим названием «Нам не всё равно!» 
Приложение было разработано по инициативе Центра, при поддержке Управления по 
профилактике коррупционных и иных правонарушений правительства Воронежской 
области, департамента образования, науки и молодёжной политике Воронежской области, 
департамента цифрового развития Воронежской области, Ресурсного Центра НКО 
Воронежской области и Воронежского юридического техникума. 
Созданием данного мобильного приложения занимался молодой, но опытный и 
креативный коллектив из г. Казань, компания «НЭТИ», входящая в состав Казанского 
подразделение Сколково. Несмотря на то, что данное приложение является прототипом и 
пока рассчитан исключительно на Воронежскую область, тем не менее работа была 



проделана колоссальная. Кстати! Данная работа была выполнена исключительно 
дистанционным способом.  

Данное мобильное приложение уже опубликовано в магазинах Play Market и App Store, 
соответственно для Android и  IOS, пока конечно в тестовом режиме.  
Суть проекта заключается в том, что каждый житель Воронежа и Воронежской области 
сможет фиксировать в онлайн коррупционные проявления в различных сферах жизни 
деятельности путём фиксации фото, описав ситуацию в мобильном приложении отправив 
информацию на почту профильного департамента и одновременно на почту нашей 
организации. Таким образом можно будет отслеживать реальную ситуацию в городе и 
области, быстро реагировать на происходящий запрос, что в свою очередь приведёт к 
снижению «градуса напряжённости» среди населения. Кроме того, будет более прозрачна 
видна работа департаментов Воронежской области. Пока приложение работает в тестовом 
режиме и все обращения будут приходить на почту Центра. В дальнейшем параллельно к 
каждой отрасли будет привязана почта профильного департамента в чей адрес будет 
обращение от населения.   

 

Статья 

Воронежские общественники могут стать главными помощниками органам власти в 
борьбе с коррупционными проявлениями после окончания режима самоизоляции 
«Центр по противодействию коррупции в органах государственной власти», как и 
другие общественные правозащитные организации, могут быть полезными после 
завершения пандемии. 

О чем идет речь? Эти организации будут полезны и власти, и гражданскому обществу 
региона в рамках общественного контроля за средствами, которые поступают сейчас от 
федерального центра в регионы. И идут на здравоохранение и другие отрасли социальной 
сферы. Как мы понимаем, это огромные средства (речь идет не только о приоритетном 
национальном проекте «Здоровье»), но и другие средства, направленные на развитие 
медицины. 
Средства поступают в регионы, и руководство субъектов тоже заинтересовано в четкой, 
конкретной, прозрачной деятельности по модернизации всей сферы здравоохранения. 
Проблема в подрядчиках, которым будут направляться денежные суммы на выполнение 
работ, а также в целевом использовании данных средств. 
И здесь начинается самое интересное. Появляется широкое поле для воровства и 
коррупционных проявлений. В данных условиях правоохранительные органы работают в 
крайне интенсивном графике. Поэтому общественники становятся теми партнерами, 
которые уже зарекомендовали себя, показав пользу для общественности и правительства 
Воронежской области и теперь будут осуществлять контроль за расходованием 
бюджетных средств. Но общественные организации – не бизнес-структуры, они не могут 
зарабатывать на своей прямой деятельности. Поэтому власть не должна забывать о том, 
что всем этим организациям также нужна поддержка. 

Распространение флаеров в МФЦ 
Первая партия рекламной продукции Центра,«Флаеры», уже в работе.  При поддержке 
департамента Цифрового развития Воронежской области Управления по коррупционным 
и иным правонарушениям Воронежской области и департамента образования, науки и 



молодёжной политики Воронежской области, грантовой поддержке, «флаеры» 
разработанные и изготовлены Центром, в количестве 3000 тысяч штук были размещены в 
трёх МФЦ г. Воронежа. Теперь у всех обслуживающийся в МФЦ будет возможность 
ознакомиться с информацией по противодействию коррупции и при необходимости 
получить консультацию в нашем Центре. Отдельная благодарность руководителям 
отделений МФЦ за оперативную помощь в размещении рекламной продукции Центра.  

Так же были размещены флаеры в отделениях Центра в Россоши 1000 штук и Лисках 1000 
для рекламной деятельности в районах Воронежской области. 

 
 

Общероссийское голосование. 
Руководитель «Центра противодействия коррупции в органах государственной власти» 
Александр Герасимович Лунгу, совместно с сотрудниками Центра приняли участие в 
голосовании по поправкам к Конституции РФ. Сотрудники Центра лично 
проконтролировали — как соблюдаются меры безопасности при голосовании в ситуации с 
COVID-19 и убедились, что голосовать в данный момент — действительно безопасно. На 
избирательном участке — делают дезинфекцию рук, предоставляют перчатки, проверяют 
температуру избирателей, контролируют безопасную дистанцию и наличие маски. 
Помимо всего руководитель Центра является членом Общественной палаты Воронежской 
области. Поправки в Конституцию РФ переоценить очень сложно, в связи с этим 
немаловажным фактом является присутствие и фиксация хода голосования независимыми 
наблюдателями.  

Руководитель «Центра противодействия коррупции в органах государственной 
власти», член Общественной Палаты Воронежской области 4 го созыва. 

25 мая 2020 года был подписан Указ губернатора Воронежской области от 25.05.2020 
№ 204-у «Об утверждении членов Общественной палаты Воронежской области». 
Одним из новых членов этой структуры гражданского общества, которую мы (по 
делу) критиковали на наших страницах, стал Александр Лунгу, председатель 
Воронежского регионального отделения общероссийской общественной организации 
«Центр противодействия коррупции в органах государственной власти».  

С ним мы побеседовали о том, какой он представляет свою деятельность в качестве 
одного из членов Общественной палаты, а также постарались выяснить перспективы 
развития Центра в будущем. 

— Александр Герасимович, почему Вы решили предложить свою кандидатуру для 
вступления в Общественную палату Воронежской области? 

— Во-первых, я хочу выразить слова благодарности лично губернатору Воронежской 
области Гусеву Александру Викторовичу за оказанное высокое доверие, в моём лице, 
Воронежскому региональному отделению Общероссийской общественной организации 
«Центр противодействия коррупции в органах государственной власти». 

Мое решение стать членом Общественной палаты Воронежской области не было 
случайным. Я считаю, что это связано с уникальными практическими результатами на 
федеральном уровне от работы, которую проводит наше региональное отделение. Мы – 
единственные в России из профильных организаций, кто получили Грант. На полученные 



от Гранта средства мы создали единственное в России мобильное приложение для 
реализации целей и задач деятельности организации. У нас есть чёткое стратегическое 
видение того, что мы будем делать в среднесрочном и долгосрочном времени. 

И самое важное, что в декабре 2019 года была утверждена Программа среднесрочного 
развития Регионального отделения до 2023 года, с возможностью её финансирования. 

— Не секрет, что в последнее время на федеральном уровне уделяется все больше 
внимания к проблемам волонтерства и роли волонтеров. Важность их труда даже 
планируют закрепить в новой редакции Конституции страны. Какова роль 
волонтеров в работе «Центра по противодействию коррупции в органах власти»? 

— Мы понимаем, что каждый волонтёр, доброволец, единомышленник или сторонник 
организации — это, прежде всего, личность со своим уникальным практическим 
жизненным опытом, навыками и ресурсами. От части, как Вы правильно заметили, это 
стало трендом, но для нас, это реальное усиление, объединение ресурсов, с целью 
решения масштабных стратегических задач, стоящих перед Государством и обществом, 
как на российском, так и на международном уровне. Ведь проблема коррупции, к 
сожалению, имеет международный характер. Без привлечения единомышленников на всех 
уровнях и этапах с проблемой справиться будет крайне сложно, а точнее не возможно. И 
это показало время. 

— Какое отношение к Вашей работе Вы встречаете со стороны населения? 

Антикоррупционная работа сегодня у многих вызывает улыбку разочарования и 
сопоставляется с пустой, а главное не эффективной надстройкой, модной темой о которой 
нужно рассуждать. Да, в этом есть правда, потому что те ответственные, доверенные 
чиновники и представители силовых структур, кто борется с коррупцией, и являются 
порой, самыми главными коррупционерами. 

Такое впечатление, что по данной тематике всё зашло в тупик, все знают, что нужно 
делать, имеется вся основная нормативно – правовая база в Государстве, но как сделать 
эффективным пока получается крайне слабо. Да, динамика раскрытия преступности и 
нарушений по статистике ежегодно растёт, но проблема не устраняется. 

Люди это видят и теряют доверие к данной деятельности, что совершенно неправильно. 
Мы готовы менять ситуацию в лучшую сторону на системной основе. 

— Александр Герасимович, на Ваш взгляд, решаема ли проблема коррупции в стране? 
И если решена, то каким образом? 

Инструменты и технологии в настоящее время позволяют эффективно решать проблему 
антикоррупции не только в России, но и на международном уровне. Всё давно придумано 
и показано на практическом опыте крупнейших международных и российских 
корпораций. 

Нужно иметь чёткое видение того, что произойдёт через 25 и более лет. 



Нужно иметь команду профессионалов и единомышленников, которые разделяют это 
видение и понимают, что оно реально. Нужен чёткий план действий на 1 — 5 лет. 

Нужно финансирование. Нужны конкретные действия. Вот в основном и все технологии. 

А теперь хочу ответить на заданные Вами в начале беседы вопросы: 

Мы приглашаем идти своих сторонников (единомышленников), волонтёров и 
добровольцев к цели создания, с нашей помощью сильного, правового государства на 
будущие поколения. 

Как это сделать? В период 25 и более лет. На уровне Государственной Думы принять 
решение ввести в образование обязательный курс (программу), начиная со старших 
классов школы и назвать, как вариант, «Правовое государство» где одним из основных 
разделов будет «Международная проблема коррупции и способы её устранения». Дать 
конкретные инструменты и показать пользу от устранения коррупции. 

Что есть уже сейчас, и сделано в результате практических действий Региональным 
отделением Центра. 

1. У нас есть информационный продукт – отработанная на практике обучающая 
программа, которая на данный момент состоит из 20 тем, что даёт системное, 
комплексное понимание о проблеме коррупции и способах её решения. 

Эта информация должна доноситься до каждого гражданина Российской федерации, с 
целью понимания, что гораздо выгоднее и эффективнее для всех действовать и направлять 
свои знания на развитие собственного таланта, экономики, бизнеса, и всего, что приносит 
пользу, чем создавать угрозу себе, своей семье и приносить вред. 

Это реально, когда всё прозрачно, когда человек понимает, что его действия видны и 
могут быть незамедлительно обнаружены. Тогда желание резко пропадает, тогда 
формируется иная привычка, иная потребность, иные мысли. 

Сейчас этому способствует онлайн среда. 

2. Мы разработали, пока единственное в России, мобильное приложение. 

Оно позволяет любому гражданину – школьнику, студенту, работнику по найму, 
предпринимателю, пенсионеру, служащему, вообще любому человеку оперативно 
сообщить о том или ином готовящемся или содеянном правонарушении. И это 
справедливо. 

Почему мы сообщаем о иных событиях, о своей жизни, общаемся через интернет и не 
готовы участвовать в деятельности направленной на улучшение экономики и жизни 
каждого из нас? Ущерб от коррупции по официальным данным это миллиарды рублей, а 
не раскрытых фактов на суммы в сотни раз больше. 



Проблема коррупции, это такой же элемент нашей жизни и о нём важно и нужно говорить 
открыто. 

3. В планах на ближайшее время, до конца 2020 года – взаимодействие по внедрению 
наших уникальных информационных программ и мобильного приложения в крупнейшие 
российские Государственные и частные корпорации и компании, которые являются 
системообразующими для экономики и взаимодействуют с большинством граждан в 
различных областях жизни и деятельности. 

Первый этап, это проведение информирования сотрудников самих компаний на всех 
уровнях, от рядовых, до ТОП менеджеров. 

Сейчас, по формальному принципу, в крупных компаниях созданы обязательные 
подразделения, назначены сотрудники или внедрены штатные должности людей 
ответственных за антикоррупционную деятельность. Всё. Дальше нет отдачи, практики и 
понимания как правильно проводить работу, сформировать навыки и где взять 
инструменты. В этом направлении мы готовы взаимодействовать с ответственными 
сотрудниками, подразделениями и курирующими органами конкретных компаний. 
Разрабатывать, как вариант, на основе уже имеющихся практических программ, 
дополнительные информационные продукты в виде семинаров, лекций, мастер-классов, 
форумов, иных форматов онлайн и офлайн, решающие более конкретные задачи, стоящие 
перед компаниями в зависимости от сферы их деятельности. 

Второй этап. Распространение рекламно – информационных материалов в местах 
обслуживания клиентов корпораций и компаний. 

Третий этап – освещение в средствах массовой информации результатов взаимодействия с 
компаниями и работы Регионального отделения. 

— Александр Герасимович, для реализации тех задач, которые Вы перечислили 
необходимо финансирование. Из каких источников Вы собираетесь его привлекать, у 
Вас же общественная организация? 

— Да, это важнейший вопрос. Сейчас написано обращение к Губернатору Воронежской 
области о финансировании деятельности Регионального отделения с обоснованием такой 
необходимости. Обращаться за помощь иногда важно и нужно, когда речь идёт о решении 
масштабных задач. В пример может быть поставлено начало строительства больницы в 
Воронеже после личного, публичного обращения губернатора Воронежской области А.В. 
Гусева к Президенту России В.В. Путину. Вопрос решился очень быстро. Я привожу 
такой пример именно по той причине, что ситуация сейчас крайне нестандартная. 

В настоящее время сложилась иная реальность. Борьба с международной проблемой во 
всём мире, пандемия коронавируса, показала, что необходимо (настало время) 
объединение всех ресурсов, в особенности стран, имеющих ядерный потенциал и 
обладающих самыми передовыми и перспективными инструментами, технологиями, 
информацией. Данная реальность стёрла границы противоречий и разногласий. 



Все здравые люди поняли, как хрупок мир, в котором мы живём. Что основной ценностью 
(жизненной составляющей) развития и процветания является здоровье, жизнь, счастье и 
благосостояние граждан любого государства. 

Государство, в лице Правительства, выделяет миллиарды рублей для решения 
стратегических и тактических задач, с целью развития экономики и улучшения жизни 
граждан (населения), в том числе на борьбу с коронавирусом. 

Несмотря на это остаётся системная проблема, это проблема связана с коррупцией, 
потому что деньги не доходят до конечного потребителя. 

А куда они пропадают и почему? Как сделать ситуацию прозрачной? 

Действовать важно и нужно сейчас, а не завтра и мы готовы делать это с командой 
профессионалов и экспертов. 

— Благодарим за беседу, Александр Герасимович! Надеемся Ваша работа в качестве 
члена Общественной палаты Воронежской области будет продуктивной и успешной. 

— Спасибо. Вместе всё возможно и реально. Мы за сильное, правовое Государство, без 
коррупции, которым обязательно станет наша Россия и сможет масштабировать свой опыт 
для других государств на международном уровне. 

 
Активное участие в Общественной Палате 

Руководитель Центра принял участие в двух комиссиях Общественной палаты. В 
комиссии Общественного контроля, руководителем Центра был предложен вариант 

использования антикоррупционного мобильного приложения «Мне не всё равно!». Так же 
было предложено провести круглый стол на тему «Влияние COVID 19» на реализацию 

Национальных проектов. Вторая комиссия — комиссия по экспертизе, также была 
проведена с присутствием руководителя Центра. В данной комиссии руководителем 
Центра было предложено привлекать независимых экспертов в нужном профильном 

направлении для получения профессионального экспертного заключения в необходимой 
области. 

Все предложения руководителя Центра были приняты участниками комиссий 
Общественной палаты единогласно и включены в план работы комиссий Общественной 

палаты. 
 

Участие в комиссии по приемке дорог 

Совместная комиссия КУВО «Дорожное агентство» и общественных организаций 
Воронежской области приняла ремонт дороги, который сделало Россошанское ДРСУ № 1, 
сообщили «Абирегу» в пресс-службе компании. 

Россошанское ДРСУ № 1 передало дорогу в эксплуатацию, впервые на объекте ДРСУ 
работала принимающая комиссия с участием общественников. Цель нововведения – 
дополнительный контроль качества проведенных работ по восстановлению дорожного 
полотна на дорогах Воронежской области. 



Со стороны КУВО «Дорожное агентство» проверкой занимались руководитель Федор 
Матвиенко и главный инженер Алексей Неклюдов. От «народного контроля» – 
представитель ВРОООО «Центр противодействия коррупции в органах государственной 
власти» Александр Лунгу и председатель ВРОООССИГО «Объединенная держава» 
Анатолий Колупаев. Россошанскую районную администрацию представлял начальник 
отдела по территориальному планированию и градостроительной деятельности – главный 
архитектор Сергей Сайков. 

Ремонтные работы проводились на двух участках: на автомобильной дороге Богучар – 
Старая Калитва – Россошь с 33,38 по 40 км (стоимость работ составила 68,4 млн рублей) и 
на дороге Богучар – Старая Калита – Россошь – с. Цапково с 0 по 0,89 км (стоимость 
ремонта – 9,1 млн рублей). Были произведены регенерация дорожной одежды толщиной 
20 см, устройство асфальтобетонного покрытия толщиной 5 см, укрепление обочин 
щебеночно-песчаной смесью толщиной 10 см. 

По итогам проверки было отмечено, что замечаний по качеству выполнения работ нет. Во 
время проведения ремонта комиссией еженедельно проводился выезд с представителями 
генподрядчика и субподрядчика, проверялось качество выполненных работ. Образцы 
смесей, применяемых при ремонте, прошли экспертизу в лаборатории кафедры 
строительства и эксплуатации автомобильных дорог ВГТУ. Отклонений от стандартов в 
процессе контроля выявлено не было. Работы, проводимые по технологии холодной 
регенерации, по показателю продления службы дорожного полотна сопоставимы с 
капитальным ремонтом. 

По итогам 2019 года ООО «Россошанское ДРСУ № 1» выполнило ремонт 232,5 км дорог 
регионального и межмуниципального значения на сумму 2,27 млрд рублей. Этот 
показатель в несколько раз превышает значения прошлых периодов. 

ООО «Россошанское ДРСУ № 1» зарегистрировано в городе Россошь в 2000 году. 
Генеральный директор и учредитель – Валерий Ярошев. Компания – один из крупнейших 
в регионе подрядчиков по содержанию автомобильных дорог областного и местного 
значения, содержит свыше 1 тыс. км автодорог, что составляет 90% всех дорог области. 
Кроме этого, «ДРСУ-1» занимается строительством и реконструкцией автомобильных 
дорог в южных районах Воронежской области: Россошанском, Кантемировском, 
Подгоренском и Ольховатском. За 2015-2019 годы ДРСУ № 1 инвестировало в 
производство более 304 млн рублей. На благотворительные цели за тот же период 
направлено свыше 122 млн рублей. 

Комиссия 
по соблюдению требований к служебному поведению 

 муниципальных служащих 

Председатель Совета Центра принял участие в заседания комиссии 
по соблюдению требований к служебному поведению муниципальных служащих 

в администрации Грибановского муниципального района и урегулированию конфликта 
интересов. 

На повестке дня стояло несколько вопросов, в частности рассмотрение Представления 
прокуратуры Грибановского района «Об устранении нарушений законодательства о 

противодействии коррупции, законодательства об антитеррористической защищенности, 



законодательства о профилактике правонарушений несовершеннолетних» в части 
нарушения законодательства о противодействии коррупции. 

На заседании комиссии присутствовали И О руководителя аппарата администрации 
Грибановского муниципального района, руководители подразделений, а также в качестве 

приглашенного прокурор Грибановского района, советник юстиции. 
По результатам заседания было принято решение: 

1. Принять к сведению информацию заместителя председателя Комиссии. 
2. Установить, что сведения, представленные муниципальным служащим, являются 

неполными. 
3. Признать выявленные нарушения как «малозначительные проступки» и рекомендовать 

главе администрации Грибановского муниципального района применить к 
муниципальному служащему дисциплинарное взыскание в виде замечания. 

 

 

ДЕПАРТАМЕНТ ДОРОЖНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ 

общественные обсуждения 
руководитель Центра А. Г. Лунгу принял участие в общественных обсуждениях итогов 

реализации в 2020 году на территории Воронежской области национального проекта 
«Безопасные и качественные дороги» и планов на 2021 год. 

 

 

Председатель Совета Лунгу А. Г. 


